



Diocèse de Carcassonne et Narbonne

Une trame de célébration domestique pour le quatrième dimanche de l' AVENT

En ce contexte de confinement, la Commission Diocésaine de Pastorale Liturgique et Sacramentelle propose une trame de « célébration domestique » à tous ceux qui souhaitent vivre, en ce quatrième dimanche du temps de l'Avent, une célébration de la Parole, seul, en famille ou avec des proches.

On pourrait prévoir un espace de prière dans la maison comme pour les précédents dimanches et disposer sur une table une croix ou une icône du Christ, une bible dans laquelle seront proclamées les lectures et une couronne de l' Avent avec quatre bougies.

À quelques jours de Noël, si la crèche n'est pas en place, nous pourrions prévoir de l'installer en plaçant les santons de Marie et Joseph dans l'attente de la venue de l'Enfant Jésus.

Avant le début de la célébration, on allumera trois bougies de la couronne de l'Avent.

Entrée en prière

Chant : Berger de Dieu, réveille-nous E 260 (couplets 9 et 10) CD 121 Chantons en Église.

R/ BERGER DE DIEU, RÉVEILLE-NOUS,
VOICI LE TEMPS DE TA PROMESSE.
NOS YEUX REGARDENT VERS TON JOUR,
VISITE-NOUS PAR TA TENDRESSE.

9. Avec Marie voici l'aurore,
les temps nouveaux sont accomplis.
La Vierge accueille la Parole,
Dieu prend chair au secret de sa vie. R/

10. Tu es bénie parmi les femmes,
toi, la Servante du Seigneur.
Dans ton jardin fleurit la grâce,
ta maison voit germer le Sauveur. R/

Autre chant : Au souffle ardent : E 146 CNA 364 CD 115 Chantons en Église (page 4)
ou bien dans le coffret de Chants Notés de l'Assemblée : CD n°1 (page 15).

4ème bougie : *Pendant le 1^{er} couplet du chant, on allume la quatrième bougie de l'Avent.
(on trouvera facilement sur Internet la version chantée de ces chants)*

Monition d'accueil

Celui ou celle qui conduit la prière :

À l'approche de Noël et en ce dimanche placé sous le signe du désir de Dieu, l'Église tourne nos regards vers Marie. Par son adhésion totale à la Parole qui prendra chair en elle, Marie prépare la maison de Dieu dans notre humanité et nous invite à devenir une crèche vivante. En communion avec tous ceux qui célèbrent l'Eucharistie, traçons sur nous le signe de la croix :

- **Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit.**

Prière d'ouverture

Celui ou celle qui conduit la prière :

Que ta grâce, Seigneur notre Père, se répande en nos cœurs : par le message de l'ange, tu nous as fait connaître l'incarnation de ton Fils bien-aimé, conduis-nous par sa passion et par sa croix jusqu'à la gloire de la résurrection.

Par Jésus-Christ, ton Fils, notre Seigneur et notre Dieu, qui règne avec toi et le Saint-Esprit, maintenant et pour les siècles des siècles.

Tous : Amen.

Écoute de la Parole de Dieu

1ère lecture : Lecture du deuxième livre de Samuel (2 S 7, 1-5.8b-12.14a.16):

« Ton trône sera stable pour toujours »

Ce texte est lu dans la bible par une personne de la famille.

Le roi David habitait enfin dans sa maison. Le Seigneur lui avait accordé la tranquillité en le délivrant de tous les ennemis qui l'entouraient. Le roi dit alors au prophète Nathan : « Regarde ! J'habite dans une maison de cèdre, et l'arche de Dieu habite sous un abri de toile ! » Nathan répondit au roi : « Tout ce que tu as l'intention de faire, fais-le, car le Seigneur est avec toi. »

Mais, cette nuit-là, la parole du Seigneur fut adressée à Nathan : « Va dire à mon serviteur David : Ainsi parle le Seigneur : Est-ce toi qui me bâtiras une maison pour que j'y habite ? C'est moi qui t'ai pris au pâturage, derrière le troupeau, pour que tu sois le chef de mon peuple Israël. J'ai été avec toi partout où tu es allé, j'ai abattu devant toi tous tes ennemis. Je t'ai fait un nom aussi grand que celui des plus grands de la terre. Je fixerai en ce lieu mon peuple Israël, je l'y planterai, il s'y établira et ne tremblera plus, et les méchants ne viendront plus l'humilier, comme ils l'ont fait autrefois, depuis le jour où j'ai institué des juges pour conduire mon peuple Israël. Oui, je t'ai accordé la tranquillité en te délivrant de tous tes ennemis.

Le Seigneur t'annonce qu'il te fera lui-même une maison. Quand tes jours seront accomplis et que tu reposeras auprès de tes pères, je te susciterai dans ta descendance un successeur, qui naîtra de toi, et je rendrai stable sa royauté. Moi, je serai pour lui un père ; et lui sera pour moi un fils. Ta maison et ta royauté subsisteront toujours devant moi, ton trône sera stable pour toujours. » – Parole du Seigneur.

Et tous répondent : Nous rendons grâce à Dieu.

*Chacun est invité à méditer
en silence ce texte.*

Psaume 88

Antienne : R/ **Ton amour, Seigneur, sans fin je le chante.**

A L'amour du Seigneur, sans fin je le chante ;
ta fidélité, je l'annonce d'âge en âge.
Je le dis : C'est un amour bâti pour toujours ;
ta fidélité est plus stable que les cieux. R/

B « Avec mon élu, j'ai fait une alliance,
J'ai juré à David, mon serviteur :
j'établirai ta dystanie pour toujours,
je te bâtis un trône pour la suite des âges. » R/

A Il me dira : « Tu es mon Père,
mon Dieu, mon roc, et mon salut !
Sans fin je lui garderai mon amour,
mon alliance avec lui sera fidèle. » R/

Mise en œuvre du psaume

Les revues liturgiques proposent des mélodies pour le refrain et la psalmodie de chaque verset (cf. enregistrement CD 121 Chantons en Église page 18).

Si l'on ne dispose pas de moyens musicaux, on peut « parler » le psaume en alternant chaque strophe en deux groupes A et B et en disant ou en chantant ensemble l'antienne « Ton amour, Seigneur, sans fin je le chante ».

Acclamation à l'Évangile

Chant : **Réjouis-toi Jérusalem, Alleluia.** EU 13-96 (ou un autre Alleluia).

Tous : Réjouis-toi, Jérusalem, Alléluia, Alléluia !
Voici qu'il vient, l'Emmanuel, Alléluia, Alléluia !

Le verset est lu par un membre de la famille :

« Voici la servante du Seigneur ;
que tout m'advienne selon ta parole. »

Tous : Réjouis-toi, Jérusalem, Alléluia, Alléluia !
Voici qu'il vient, l'Emmanuel, Alléluia, Alléluia !

Autre chant d'acclamation :

L' Alléluia pour le temps de l'Avent : U 63-87 (CD Signes n° 85).

Lecture de l'Évangile Lc 1, 26-38 « *Voici la servante du Seigneur* » *Lecture par un autre membre de la famille :*

Évangile de Jésus Christ selon saint Luc :

En ce temps-là, l'ange Gabriel fut envoyé par Dieu dans une ville de Galilée, appelée Nazareth, à une jeune fille vierge, accordée en mariage à un homme de la maison de David, appelé Joseph ; et le nom de la jeune fille était Marie.

L'ange entra chez elle et dit : « Je te salue, Comblée-de-grâce, le Seigneur est avec toi. » À cette parole, elle fut toute bouleversée, et elle se demandait ce que pouvait signifier cette salutation. L'ange lui dit alors : « Sois sans crainte, Marie, car tu as trouvé grâce auprès de Dieu. Voici que tu vas concevoir et enfanter un fils ; tu lui donneras le nom de Jésus. Il sera grand, il sera appelé Fils du Très-Haut ; le Seigneur Dieu lui donnera le trône de David son père ; il régnera pour toujours sur la maison de Jacob, et son règne n'aura pas de fin. »

Marie dit à l'ange : « Comment cela va-t-il se faire, puisque je ne connais pas d'homme ? » L'ange lui répondit : « L'Esprit Saint viendra sur toi, et la puissance du Très-Haut te prendra sous son ombre ; c'est pourquoi celui qui va naître sera saint, il sera appelé Fils de Dieu.

Or voici que, dans sa vieillesse, Élisabeth, ta parente, a conçu, elle aussi, un fils et en est à son sixième mois, alors qu'on l'appelait la femme stérile.

Car rien n'est impossible à Dieu. »

Marie dit alors : « Voici la servante du Seigneur ; que tout m'advienne selon ta parole. »

Alors l'ange la quitta. – Acclamons la Parole de Dieu.

Tous : Louange à Toi Seigneur Jésus.

Pistes de réflexions pour un temps de partage :

Chacun est invité à redire librement à haute voix tels mots, telle expression de l'évangile. Un partage peut se prolonger à partir de la lecture d'une homélie ou d'un commentaire. On peut se reporter aussi au commentaire de Marie-Noëlle Thabut selon le lien suivant :

<https://eglise.catholique.fr/approfondir-sa-foi/la-celebration-de-la-foi/le-dimanche-jour-du-seigneur/commentaires-de-marie-noelle-thabut/>

ou en se référant à son ouvrage : « L'intelligence des Écritures » (Vol 3.)

Il est également possible de construire une réflexion à partir de l'une de ces questions pour un temps d'échange fraternel :

- Comment faire grandir notre foi en un Dieu qui peut surgir là où on ne l'attend pas vraiment ?
- Comment apprendre à dire OUI aujourd'hui comme Marie « Voici la servante du Seigneur : que tout m'advienne selon ta parole ? »

Intentions de Prière :

En communion avec toutes les communautés paroissiales de notre diocèse, nous pouvons reprendre en ce temps de crise sanitaire la prière pour le temps de l'épidémie » (cf. p.7).

Après un bref silence, chacun est invité à partager des intentions de prière.

Celui ou celle qui conduit la prière peut conclure en disant :

Seigneur, entends les prières de ton peuple et renouvelle nos cœurs pour qu'ils soient attentifs à tes appels.

TEMPS D'ACTION DE GRÂCE

Prière de Louange

Celui ou celle qui conduit la prière :

Ta Parole surgit là où on ne l'attendait pas.
Ta puissance réalise ce qui paraissait impossible :
ton Fils vient demeurer chez nous.

R/ : Dieu notre Père, Béni sois-tu !

Celui ou celle qui conduit la prière :

Ton Esprit descend sur ton Église.
Il fait naître la foi et l'humilité.
Il fait grandir la confiance et l'espérance.

R : Dieu notre Père, Béni sois-tu !

Celui ou celle qui conduit la prière :

Ton Fils est devenu notre frère.
En lui, nous sommes tes enfants.
Son règne d'amour et de paix n'aura pas de fin.

R : Dieu notre Père, Béni sois-tu !

Celui ou celle qui conduit la prière :

Aujourd'hui, Marie est comblée de grâce.
Avec elle, nous voulons devenir tes serviteurs,
Que tout nous advienne selon ta parole.

R : Dieu notre Père, Béni sois-tu !

Notre Père

Celui ou celle qui conduit la prière :

Unis dans le même Esprit, disons à l'approche de Noël,
la prière que le Christ nous a enseigné :

Tous : **Notre Père**

CONCLUSION DE LA CÉLÉBRATION

*Chacun peut prévoir un geste de charité pour cette quatrième semaine de l'Avent
afin de témoigner de l'Amour du Christ.*

Prière de Bénédiction

Celui ou celle qui conduit la célébration :

- Que le Seigneur fasse resplendir sur nous son visage
et nous accorde sa grâce. **R/ Amen.**
- Bénissons le Seigneur ! **R/ Nous rendons grâce à Dieu.**

*On peut terminer notre célébration domestique autour de la crèche avec le chant
« Venez divin Messie » E 9 (CNA 375 – Coffret Chants Notés de l'Assemblée : CD n°1
page 22) ou bien en méditant ou en chantant cet hymne de la Liturgie des Heures :*

Toi qui ravis le cœur de Dieu VLH 136 - CNA 372

Toi qui ravis le cœur de Dieu
Et qui l'inclines vers la terre,
Marie, tu fais monter vers lui
Ta réponse en offrande.

Toi qui reçois l'appel de Dieu
Comme une terre la semence,
Tu laisses prendre corps en toi
L'espérance nouvelle.

L'homme a perdu la joie de Dieu
En refusant la ressemblance;
Par toi le Fils nous est donné,
Qui nous rend à son Père.

Vierge bénie qui portes Dieu,
Promesse et gage de l'Alliance,
L'amour en toi rejoint nos vies
Et les prend dans la sienne.

*Ce chant peut se retrouver facilement sur Internet ou dans le CédéSignes n°13
ou encore dans le coffret Chants Notés de l'Assemblée (CD n°1 page 20).*

PRIÈRE

POUR LE TEMPS DE L'ÉPIDÉMIE

Seigneur notre Dieu,
regarde tes enfants confrontés à l'épidémie
et pour certains à l'angoisse, à la mort ou au deuil
et pour d'autres à la ruine.

Seigneur Jésus,
en toi Dieu s'est pour toujours uni à notre humanité,
viens à notre aide dans le péril,
Toi qui « est passé en faisant le bien »,
Toi, « l'ami des hommes »,
viens au secours de notre misère.

Esprit Saint,
Toi l'amour du Père et du Fils,
fortifie notre foi,
soutiens notre charité et rends-la inventive.

Sainte Marie, Mère de Dieu,
Toi vers qui tes enfants du Pays d'Aude
se sont toujours tournés dans l'adversité,
prie ton Fils de nous sauver de l'épreuve présente.

Et vous tous les saints de notre diocèse,
intercédez avec nous :
Saint Sébastien que nos pères ont invoqués dans les épidémies,
Saint Roch qui soigna les malades, leur portant la guérison,
Saint Jean-François Régis qui affronta la peste,
Bienheureux Louis Ormières
qui vint au secours de nos villages éprouvés par le choléra.

Que Dieu soutienne
tous ceux qui par leur travail maintiennent la société,
qu'il donne la force aux soignants,
le courage aux biens portants,
la confiance aux malades
et à nous tous qu'il accorde le salut et la paix.